

Variaciones en las estrategias de subsistencia en cerro colorado (sierras del norte, córdoba) durante el holoceno medio y tardío.

Recalde, Andrea, Rivero, Diego, López, Laura y Díaz, Iván.

Cita:

Recalde, Andrea, Rivero, Diego, López, Laura y Díaz, Iván (2021). *Variaciones en las estrategias de subsistencia en cerro colorado (sierras del norte, córdoba) durante el holoceno medio y tardío. II Jornadas de Arqueología de la Alimentación. Instituto de Arqueología (FFyL-UBA), Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/ivan.alexis.diaz/17>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/p0fd/gGk>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.
Para ver una copia de esta licencia, visite
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

LIBRO DE RESÚMENES DE LAS
II JORNADAS DE ARQUEOLOGÍA DE LA
ALIMENTACIÓN



CENTRO · CULTURAL
PACO
Arondo

FILO · UBA
Facultad de Filosofía y Letras

IA · Instituto de Arqueología

**VARIACIONES EN LAS ESTRATEGIAS DE SUBSISTENCIA EN CERRO COLORADO
(SIERRAS DEL NORTE, CÓRDOBA) DURANTE EL HOLOCENO MEDIO Y TARDÍO.
AVANCES A PARTIR DE SU CONTEXTUALIZACIÓN MACRORREGIONAL.**

Andrea Recalde¹, Diego Rivero², Laura López³ e Iván Díaz⁴

¹CONICET- IEH/CEH Carlos Segreti-Esc. de Historia, Facultad de Filosofía y Humanidades, UNC / recaldema@yahoo.com.ar

²CONICET- IEH/CEH Carlos Segreti-Esc. de Historia, Facultad de Filosofía y Humanidades, UNC.

³CONICET-Div. Arqueología, Facultad de Ciencias Naturales y Museo, UNLP.

⁴Área de Antropología Biológica, Museo Etnográfico Juan B. Ambrosetti, FFyL-UBA.

Las evidencias reunidas en las Sierras Centrales, fundamentalmente en el área centro-oeste, indican un proceso paulatino de intensificación económica desde el Holoceno medio (*ca.* 3500 AP), proceso que se incrementó notablemente durante el tardío (*ca.* 1400 AP). Estos cambios conllevaron la incorporación de nuevos recursos a la dieta, con aumento en el consumo de especies vegetales y de fauna de menor tamaño, especialmente micromamíferos. Lejos de los planteos tradicionales que remarcan la importancia del maíz, se sostiene que la agricultura no fue una estrategia central, sino que estuvo supeditada a los frutos del bosque chaqueño. En este contexto, el objetivo es proponer un primer acercamiento a los cambios y continuidades en las prácticas alimenticias de la región de Cerro Colorado (Sierras del Norte, Córdoba), a fin de reconocer indicadores que señalen o no la presencia del modelo planteado para el área centro-oeste. Para ello se presentarán los primeros análisis isotópicos ($\delta^{13}\text{C}$ y $\delta^{15}\text{N}$) de dos individuos ubicados cronológicamente en el Holoceno medio y tardío, los cuales se conjugarán con las evidencias arqueobotánicas recuperadas en esta localidad arqueológica. La información obtenida señala las semejanzas y las particularidades de Cerro Colorado en el contexto regional. Por un lado, los indicadores isotópicos indican la existencia de una dieta mixta para ambos momentos dado que marcan una clara importancia de las plantas C_3 y del

consumo de mamíferos, especialmente camélidos. Para el Holoceno tardío, aunque los valores son acordes con una diversificación en los recursos faunísticos, se observa que el enriquecimiento de los valores de $\delta^{13}\text{C}$ respondería a la incorporación de plantas C_4 , acorde a las evidencias de producción hortícola que dan cuenta de una mayor diversidad en el consumo de recursos cultivados, entre los cuales estaba presente el maíz.

Palabras clave: Holoceno – Cerro Colorado – Isótopos – Restos botánicos